

d'avoir une bibliothèque et une salle de lecture. La création d'un musée faisait aussi partie du programme de cette institution. Dès le commencement, quelques membres formèrent le noyau d'un musée, et l'on peut voir encore les quelques échantillons donnés par M. James LeMoine et par l'Hon. M. Chauveau. Depuis cette époque, on ne s'est plus occupé de cette partie essentielle. Je me trompe, Messieurs; ces jours derniers, le musée s'est enrichi d'une collection d'oiseaux et de quelques insectes, les premiers dus à la générosité de M. Victor Bélanger, et les seconds à celle de M. L. P. Vallée.

Rien n'est plus facile pourtant que d'accomplir cette tâche. L'exemple de la Société Littéraire et Historique est là. Son magnifique musée s'est formé par les dons des citoyens et des sociétés savantes, sans aucun effort, presque sans dépenses. Il renferme aujourd'hui des collections précieuses de minéraux, de médailles, de pièces de monnaie, d'oiseaux, de quadrupèdes, etc., etc. C'est l'intention des officiers de l'Institut de travailler dès maintenant à l'augmentation de notre petit musée. Ils recevront avec plaisir tous les objets de curiosité et d'histoire naturelle que l'on voudra bien leur présenter.

Je dirai un mot des discussions privées ou publiques entre les membres de cette association. Cette partie du programme mise en pratique avec succès par nos prédécesseurs, est depuis longtemps abandonnée. Ces exercices littéraires, dans l'intérêt de la jeunesse, devraient être repris en effet. Ils développent l'intelligence des jeunes gens, répandent l'émulation, les forcent à cultiver l'histoire et les sciences. Plusieurs jeunes membres seront heureux de discuter des sujets sérieux pendant la saison de l'hiver, si on leur en fournit l'occasion. Mais il faut être prudent dans le choix des sujets, exclure de toutes discussions la politique, les questions brûlantes. Le succès dépendra d'une bonne direction.

L'Institut Canadien a deux autres devoirs à remplir. Le premier, de publier un annuaire contenant les principales conférences données sous son patronage, les rapports annuels, la liste des membres et les nouveaux ouvrages. Je suis heureux d'annoncer qu'une publication de ce genre paraîtra dans quelques jours. L'autre devoir